
КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА

Открывшая совещание заместитель ру-
ководителя департамента образования Во-
ронежской области Оксана Кузнецова пер-
вой предоставила слово председателю 
областной организации профсоюза обра-

зования Тамаре Бирюковой. Профлидер в 
своем выступлении подробно рассказала 
о проблемах воронежского образования, о 
предложениях профсоюза по их решению.

Тамара Андреевна подвергла критике 
планы министерства просвещения России 
начать подготовку учителей-предметников 
для 5-9-х классов в педагогических коллед-
жах и техникумах. По словам Бирюковой, 
это приведет к падению качества образова-
ния, что, кстати, противоречит планам руко-
водства страны. Выпускник вуза обладает 
не только более глубоким знанием предме-
та, но еще и широким кругозором – в отли-
чие от выпускника организации профессио-
нального образования.

Как заявила профлидер, в Общероссий-
ском Профсоюзе образования понимают, 
что таким образом Минпросвещения пыта-
ется решить кадровую проблему общеобра-
зовательных организаций, которая с каж-
дым годом стоит все острее. Однако эти 
планы – путь в никуда. 

Решить острейший вопрос можно толь-
ко путем снижения нагрузки на учителя 
при одновременном повышении его за-
работной платы на ставку до достойного 
уровня. Именно в этом – ключ к решению 
проблемы. 

В противном случае ситуация будет толь-
ко ухудшаться. Бирюкова привела харак-
терный пример. В минувшем учебном году 
из-за отсутствия учителей к работе в об-
щеобразовательных организациях Вороне-
жа были привлечены 199 студентов педу-
ниверситета, обучающихся на 4 курсе. Но 
останутся ли эти студенты в школе после 

окончания вуза, если от многих уже мож-
но было слышать слова разочарования в 
профессии – из-за низкой оплаты труда на 
ставку, вынуждающей работать с больши-
ми нагрузками? 

ДО НОЧИ НЕ УСПЕТЬ

Забегая вперед, скажем, что тема перегру-
зок в школе бурно обсуждалась на профсо-
юзной секции совещания, которая состоялась 
сразу после совместного заседания предста-
вителей профсоюза образования и органов 
управления образованием.

Председатель Нижнедевицкой районной 
организации Профсоюза Лариса Архипо-
ва рассказала, что сейчас в районе на пен-
сию уходят 9 учителей, а трудоустраивается 
только один. «Работать некому, просто не-
кому! О каком качестве образования может 
быть речь?!» – чуть ли не со слезами в голо-
се возмущалась Лариса Алексеевна. Причи-
на отказа от работы в школе – в огромных 
нагрузках, особенно в сельской местности. 
Архипова привела такой пример: у учите-
ля одной из сельских школ района 30 часов 
педагогической нагрузки плюс его назначи-
ли советником директора по воспитанию и 
взаимодействию с детскими общественны-
ми объединениями, и отказаться нельзя по 
той простой причине, о которой профлидер 
сказала в начале своего выступления – ра-
ботать некому. Ответы на запросы, посту-
пающие из разных инстанций, писать тоже 
некому – директор в одиночку не справит-
ся. Вот и пишут в маленьких сельских шко-
лах всем педколлективом, хотя по прика-
зу Минпросвещения от 21 июля 2022 № 582 
учителя не должны этого делать. Но педаго-
ги своих директоров не бросают в беде, ведь 
всяких запросов в школы продолжает прихо-
дить немалое количество… 

(Окончание на 2-й стр.)

В Воронежском концертом зале собрались 
представители органов управления образо-
ванием всех уровней, профлидеры, лучшие 
педагоги региона. 

Открывая форум, министр просвещения 
России Сергей Кравцов с большого сцениче-
ского экрана заявил собравшимся: «Сегодня, 
когда против нашей страны идет информаци-
онная война, вы, как никто другой, стоите на 
страже, и благодаря вам, уважаемые коллеги, 
уважаемые педагоги, мы побеждаем в этой 
информационной войне».

В своем выступлении министр сделал ак-
цент на том, что с 1 сентября этого года в 
стране вводятся единые школьные учебники. 
Особое внимание Кравцов заострил на учеб-
нике по новейшей истории для 11 класса. Со-
общив о том, что в него включены разделы, 
посвященные специальной военной опера-
ции на Украине, вхождению в состав России 
Луганской и Донецкой народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей, Сергей 
Сергеевич посоветовал ознакомиться с со-
держанием новинки всем педагогам.

Вышедший на сцену губернатор Алек-
сандр Гусев поведал об открытии в области 
новых школ, благодаря чему появилось бо-
лее 5 тыс. мест для учащихся. Кроме того, 
по словам губернатора, у нас ежегодно ре-
монтируется примерно по 300 объектов об-
разования. В этом году на эти цели было 
направлено 2,5 млрд руб. В нашей области 
также создаются центры образования «Точ-
ка роста», детские технопарки «Квантори-
ум», обновляется материально-техническая 

база школ для занятий физической культу-
рой и спортом.

После своего выступления Александр Гу-
сев наградил Почетным знаком правитель-
ства области «За добросовестный труд и про-
фессионализм» директора областного музея 
истории развития образования Юрия Пыльне-
ва. Тот, в свою очередь, подарил губернато-
ру написанную им книгу по истории воронеж-
ского образования за трехсотлетний период. 
Второй экземпляр книги автор попросил пере-

дать министру Кравцову, который все это вре-
мя наблюдал за происходящим с большого 
экрана… 

Далее перед присутствующими с докладом 
выступила руководитель департамента обра-
зования области Наталья Салогубова, под-
робно охарактеризовавшая основные пара-
метры региональной системы образования. 
Следом слово было предоставлено директо-
ру Воронежского юридического техникума Ла-
рисе Волковой, потом – победителю  Всерос-
сийского конкурса «Педагог-психолог России 
– 2022», педагогу-психологу Центра разви-
тия ребенка – детского сада № 198 Вороне-
жа (Левобережный район) Олесе Поповой и 
в завершение – советнику директора по вос-
питанию и взаимодействию с детскими обще-
ственными объединениями Новоживотиннов-
ской средней школы Рамонского района Зое 
Ярцевой.

После перерыва мероприятие пошло в фор-
ме увлекательного театрального действа. Со-
бравшимся показали некую эталонную (как ее 
представляют в Минпросвещения России) шко-
лу. В такой школе есть все необходимое для 
раскрытия и развития способностей ребенка – 
кадры, оборудование, кружки на любой вкус и 
так далее. А по ходу спектакля проходило на-
граждение лучших педагогов области. Всего 
было награждено более полусотни человек. 

В подарок награждаемые получали еще и 
замечательные концертные номера. Впро-
чем, как вы понимаете, наслаждались ими 
все участники форума. Для собравшихся 
выступали музыканты симфонического ор-
кестра Воронежской филармонии, ансамбль 
народной песни и танца «Воронежские дев-
чата», заслуженная артистка Воронежской 
области, солистка Государственного ака-
демического русского народного ансамбля 
«Россия» Ольга Чиркова и лауреат между-
народных конкурсов, солист Воронежско-
го государственного театра оперы и балета 
Иван Кураев.
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Областной форум педагогов «Традиции, инновации, перспективы» состоялся в Воронеж-
ском концертном зале 25 августа. Бурные аплодисменты зала вызвали слова губернатора 
области Александра Гусева о принятом в облправительстве решении премировать в Год 
педагога и наставника в размере по 100 тыс. руб. наиболее талантливых детей и их настав-
ников (отмечены будут 30 пар). В работе форума в онлайн-режиме принял участие министр 
просвещения России Сергей Кравцов. 

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

В актовом зале Воронежского института развития образования 18 августа прошло област-
ное совещание руководителей органов управления образованием разных уровней и пол-
сотни профлидеров, представляющих областную организацию профсоюза образования. 
В ходе совещания профсоюз поставил перед властями ряд острых вопросов.

Людмила ТОРЕЕВА

Педсовет с министром

А воз и ныне там

Сказочная школа будущего в нашей области начинается уже сегодня

Учителей не хватает – они бегут от перегрузок и низких зарплат

Вписали 
в историю

Большая 
перемена

Имя председателя Павловской район-
ной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Елены Высочи-
ной занесено в Книгу почета района. Это 
право Елена Анатольевна заслужила в 
номинации «Образование».

Чествование лауреатов Книги почета со-
стоялось 31 августа во дворце культуры 
«Современник» Павловска Воронежской 
области.

Открывая мероприятие, глава Павлов-
ского района Максим Янцов подчеркнул: «У 
нас много достопримечательностей, много 
красот природных, архитектурных и так да-
лее. Но основная наша ценность – это наши 
люди… Благодаря им все развивается, ста-
новится лучше с каждым днем». 

Всего в разных номинациях лауреатами 
Книги почета в этом году стали 8 жителей 
района. Каждому Янцов вручил свидетель-
ство о занесении в Книгу почета, денежный 
сертификат, статуэтку «Ника». 

Профсоюзную организацию обучаю-
щихся Воронежского государственного 
технического университета (ВГТУ) воз-
главил магистрант второго года обуче-
ния дорожно-транспортного факультета, 
член профкома обучающихся вуза, ко-
мандир штаба вузовских студенческих 
отрядов Дмитрий Чепурнов. Прежний 
председатель, Антон Ходунов, был из-
бран заместителем председателя Воро-
нежской областной организации Обще-
российского Профсоюза образования.

Досрочные выборы председателя прошли 
на внеочередной отчетно-выборной конфе-
ренции профсоюзной организации обучаю-
щихся ВГТУ, состоявшейся 24 мая. В начале 
мероприятия с подробным отчетом о работе 
организации выступил Ходунов.

Принявшие участие в работе конферен-
ции председатель областной организации 
Профсоюза Тамара Бирюкова, руководи-
тель управления молодежной политики пра-
вительства области Сергей Афанасьев, 
заместитель председателя комитета по об-
разованию, науке и молодежной полити-
ке обл. Думы Кристина Кулешова, ведущий 

консультант отдела организации предо-
ставления профессионального образова-
ния областного департамента образования 
Антон Марин в своих выступлениях отмети-
ли большой вклад профсоюзной организа-
ции ВГТУ, лично Антона Ходунова в реализа-
цию молодежной политики в вузе и регионе.

Дмитрий Чепурнов, попросивший слова 
сразу после своего избрания, пообещал, что 
профсоюзная организация студентов ВГТУ 
продолжит работать с не меньшей отдачей, 
чем это было до него.

Ю.В. Пыльневу (слева) вручил Ю.В. Пыльневу (слева) вручил 
награду губернатор  А.В. Гусев.награду губернатор  А.В. Гусев.

Выступает Т.А. Бирюкова.Выступает Т.А. Бирюкова.

Е.А. Высочина.Е.А. Высочина.

Д.А. Чепурнов, А.М. Ходунов.Д.А. Чепурнов, А.М. Ходунов.
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Совещание открыла руководитель депар-
тамента образования Воронежской области 
Наталья Салогубова. Областную организа-
цию профсоюза образования она назвала 
«нашим основным социальным партнером». 

Ходунов в своем выступлении подчеркнул: 
профессиональные образовательные ор-
ганизации являются одним из важных эле-
ментов работы Общероссийского Проф-
союза образования. На различных уровнях 
Профсоюз поднимает вопросы учебной на-
грузки преподавателей СПО, оплаты их 
труда, условий и охраны труда, обеспече-
ния жильем. Не оставляет без внимания 

Профсоюз и вопросы о материально-техни-
ческой составляющей мест практики, баз 
для практической подготовки. 

Антон Михайлович остановился на вопро-
се состояния общежитий – том, насколько 
условия проживания в них обучающихся со-
ответствуют современным требованиям. 

Напомним, что проблему разрухи в об-
щежитиях воронежских организаций СПО 
областная организация профсоюза об-
разования настойчиво ставит перед ре-
гиональной властью уже более двух лет. 
С момента масштабного обследования 
состояния общежитий, которое в 2020 

– 2021 годах провела техническая ин-
спекция труда областной организации 
профсоюза образования. В ходе проверок 
было установлено, что ремонты в общежи-
тиях не осуществлялись по 30 и более лет. 
В ответ власти много чего обещали, даже 
больше года назад сообщили, что принята 
некая дорожная карта по разрешению дан-
ного кризиса, но в реальности практически 
ничего не сделано.

В обращении председателя областной ор-
ганизации Общероссийского Профсоюза об-
разования Тамары Бирюковой от 5 мая это-
го года в адрес губернатора Александра 
Гусева и председателя обл. Думы Владимира 
Нетесова вопрос был поставлен еще раз. 
Профсоюз настаивает на принятии програм-
мы по ремонту общежитий организаций СПО. 
В конце обращения отмечалось: «Сегодня на-
шей стране как никогда нужны рабочие руки! 
Однако препятствием для обучения в органи-
зациях СПО Воронежской области для многих 
становятся общежития, в которые даже захо-
дить-то страшно, не то что там жить!»

ОСТРЫЙ ВОПРОС

Сфера внимания
В Воронежском институте развития образования 30 августа прошло совещание об-
ластного департамента образования с руководителями организаций среднего профес-
сионального образования (СПО). Обсуждались итоги приемной кампании в этом году, 
показатели деятельности организаций в минувшем учебном году, стратегический регио-
нальный проект «Колледж-36» и другое. В ходе мероприятия заместитель председателя 
областной организации Общероссийского Профсоюза образования Антон Ходунов под-
нял ряд острых вопросов, касающихся сферы СПО. 

Людмила ТОРЕЕВА

А воз и ныне там
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Председатель Богучарской районной ор-
ганизации Профсоюза Иван Богданов сооб-
щил о том, о чем дети рассказывают своим 
родителям: «Учитель провел урок, закрепил 
материал. Спрашивает: «Вопросы есть?» 
Если у детей нет вопросов, то говорит: «Ре-
бята, я вам дам самостоятельное задание, 
вы делайте, а мне надо отчеты подготовить, 
а то я до ночи не успею». 

«Ситуация вообще страшная», – 
такими словами завершил Богданов свое 
выступление. 

«Сколько лет я отработала в школе, а по-
следние годы для меня – это просто боль от-
того, что основные проблемы школьного об-
разования где-то в стороне остаются. Да, 
внедрение информационных технологий – 
это хорошо, но школа, прежде всего, это уче-
ба! А на нее все меньше времени», – выска-
залась председатель Терновской районной 
организации Профсоюза Татьяна Бондарь…

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Заместитель руководителя департамента 
образования Юлия Шпыг проинформировала 
собравшихся о том, что департамент уже на-
чал работу по уменьшению бюрократической 
нагрузки на учителей. 

Так, во исполнение совместного письма ми-
нистерства просвещения России и Рособр-
надзора от 12 декабря 2022 года СК-733/ОЗ, 
запросы сторонних организаций на проведе-
ние конкурсных и иных мероприятий направ-
ляются для согласования в Минпросвещения.

Кроме того, судя по слайду, представлен-
ному Юлией Валентиновной, на сайте реги-
онального правительства открыта горячая 
линия, скоро начнет работать региональная 
межведомственная комиссия по снижению 
бюрократической нагрузки на школу, в сентя-
бре будет проведен онлайн-опрос учителей о 
содержании и объемах нагрузки.

СЛИШКОМ МЕДЛЕННО

Хочется надеяться, что бюрократическая 
нагрузка на школы и педагогов действитель-
но начнет снижаться. Пока же она неуклонно 
росла на фоне бурной с ней борьбы.

Газета «Профсоюзный щит» осенью 
2022 года в материале «Ни секунды покоя!» 
рассказывала о круглом столе, который 
18 октября провел Воронежский обком про-
фсоюза образования – в рамках семинара 
для председателей районных и городских про-
фсоюзных организаций. Вкратце суть высту-
плений была вполне конкретна. Воронежским 
учителям нужна не только достойная оплата их 
труда. Они хотят еще и нормального – «челове-
ческого» – отношения к себе. Хотят, чтобы ими 
прекратили «затыкать все дыры». Чтобы у них, 
наконец, появилась возможность работать с 
детьми, а не с бумагами. А пока что в букваль-
ном смысле этого слова они бегут из школ. 

В публикации приводилась масса удиви-
тельных фактов из выступлений. Вот лишь 
один эпизод: 

«Профлидер сообщил: с января этого года в 
отдел образования их района по электронной 
почте поступило почти 5800 (!!!) циркуляров, 
большая часть из которых – из департамента 
образования области. Примерно 80 проц. от 
этого числа было направлено для исполнения 
в образовательные организации. Ситуацию 
никоим образом не изменил изданный в июле 
приказ Минпросвещения России об ограниче-
нии отчетности школьного педагога пятью до-
кументами. «Это смешно!» – в сердцах выска-
зался по поводу министерской установки все 
тот же профлидер и продолжил взволнован-
но-возмущенным голосом: «У каждого учите-
ля еще по пятьдесят дополнительных нагрузок, 
за которые он получает доплату по копейке, а 

работы просто бешеное количество… У нас за 
5 лет уволилось 60 учителей…»

Но увольняются, не выдержав нагрузки, не 
только учителя. Увольняются и директора.

«Вчера, например, последнее задание ди-
ректорам из департамента образования при-
шло в 19:36. А сделать надо срочно! Сил уже 
никаких нет!» – вступил в разговор еще один 
профлидер…»

ЛУЧИ СВЕТА

Но не все так плохо. И дело тут не только в 
надежде на будущее. Но и в происходящих по-
ложительных сдвигах. 

В выступлении на совещании 18 августа 
Бирюкова отметила, что отношение руковод-
ства нашей страны к образованию стало ме-
няться. Это, по мнению профлидера, выра-
зилось в том, что президент Владимир Путин 
подписал закон, в соответствии с которым 
правительство Российской Федерации будет 

ежегодно представлять палатам Федераль-
ного Собрания национальный доклад о реа-
лизации государственной политики в сфере 
образования. Раньше подобный доклад пра-
вительства, как правило, рассматривался 
только в профильном комитете Государствен-
ной Думы.

Тамара Андреевна также подчеркнула: если 
смотреть в целом, то ситуация в системе об-
разования Воронежской области лучше, чем 
во многих субъектах Российской Федерации. 
И это – благодаря тесным соцпартнерским от-
ношениям, сложившимся у областной органи-
зации профсоюза образования с региональ-
ным департаментом образования. 

Так, в рамках этих отношений в минув-
шем учебном году оклад педагога повышал-
ся дважды, в результате чего поднялся с 
10 тыс. 200 руб. до 15 тыс. 200 руб. Повыше-
ние окладов отразилось на уровне заработной 
платы. По информации, предоставленной Рос-
статом, за январь – март заработная плата в 
2023 году по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022 года выросла на 26,6 процента и со-
ставила 42 тыс. 495 руб. (без учета 5 тыс. руб., 
которые выплачиваются из федерального 
бюджета за классное руководство). Но, опять 
же, заметим: а сколько приходится трудиться 
учителю, чтобы заработать такие деньги?

В рамках соцпартнерства доплаты молодым 
педагогам были увеличены почти вдвое и на 
сегодня составляют, в зависимости от дипло-
ма («синий» или «красный»), 6 и 7 тыс. руб. в 
сельской местности и 4 и 5 тыс. руб. соответ-
ственно – в городе. Причем мы – единствен-
ный субъект Российской Федерации, где вы-
платы осуществляются на протяжении 5 лет, 
во всех других субъектах – 3 года.

В то время как на федеральном уровне толь-
ко заговорили о роли и значении наставниче-
ства, в Воронежской области профсоюз уже 
позаботился о наставниках – они  уже больше 
5 лет получают доплату за свою работу. Раз-
мер доплаты, в зависимости от числа подо-
печных молодых педагогов, составляет 2 тыс. 
руб., 3,5 тыс. руб. или 5 тыс. руб. Это закре-
плено в Отраслевом соглашении, в соответ-
ствующем приказе департамента образования 
и в макетах коллективных договоров образо-
вательных организаций разных типов. Кроме 
того, наставническая деятельность учитыва-

ется при процедуре аттестации на присвоение 
квалификационной категории, добавляя атте-
стуемому баллы.

Эффективное социальное партнерство в 
Воронежской области не остается незамечен-
ным и на федеральном уровне. В аналитиче-
ской записке Центрального совета Общерос-
сийского Профсоюза образования Воронеж 
отмечен наряду с 8 субъектами Российской 
Федерации, где производятся ежемесячные 
выплаты учителям-пенсионерам, прекратив-
шим трудовую деятельность и имеющим по-
четные звания «Народный учитель СССР», 
«Народный учитель РФ», «Заслуженный учи-
тель РФ». И наша область отмечена как един-
ственный субъект, где молодым специалистам 
предоставляются 2 дня оплачиваемого отпу-
ска для самообразования. 

ПРОФСОЮЗ ДОБИВАЕТСЯ

Как сообщила Бирюкова на совещании, ру-
ководство Воронежской области не пошло на-
встречу областной организации профсоюза 
образования и в  Год педагога и наставника – 
отказалось учредить звание «Ветеран педаго-
гического труда Воронежской области». 

Профсоюзу не удалось добиться «подъем-
ных» для молодых педагогов, хотя он ставил 

этот вопрос и перед руководством области, и 
на трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений. Единовре-
менная денежная выплата молодым специа-
листам при трудоустройстве на работу в обра-
зовательную организацию осуществляется в 
60 субъектах Российской Федерации. Из них в 
37 субъектах выплата производится в рамках 
единой региональной политики. А в Воронеж-
ской области «подъемные» молодые учителя 
не получают – в отличие от некоторых других 
категорий молодых специалистов. Тем не ме-
нее, точка в этом деле еще не поставлена, об-
ластная организация профсоюза образования 
намерена и дальше добиваться решения набо-
левший проблемы.

Не первый год профсоюз ставит вопрос о 
принятии программы по строительству ком-
фортного служебного жилья для педагогов 
сельской местности Воронежской области. 
Региональной программой грантовой под-
держки молодых учителей и федеральной 

программой «Земский учитель», во-первых, 
охвачена малая часть сельских учителей, а 
во-вторых, даже те, кто в программы попа-
ли, предпочитают вкладывать полученные 
деньги в жилье в городе, не связывая с се-
лом свое будущее. 

Профсоюз предлагает руководству обла-
сти и города Воронежа инициировать со-
здание в Воронеже фонда служебного жи-
лья для педагогов, так как без этой меры 
кадровый дефицит в городе будет только 
расти. Наличие же служебного жилья ста-
нет одним из факторов, позволяющих удер-
жать кадры в школах и обеспечить приток 
туда молодежи. 

Областная организация профсоюза об-
разования в настоящее время решает с ре-
гиональной властью вопрос о выделении 
земельного участка под строительство в 
Воронеже кооперативным способом льгот-
ного жилого дома на 600 квартир – для про-
фессорско-преподавательского состава 
вузов и работников образования школ, дет-
ских садов, организаций дополнительного 
образования и среднего профессиональ-
ного образования. Опыт успешного стро-
ительства, как известно, у Воронежской 
областной организации профсоюза образо-
вания есть. И какой!

Н.В. Салогубова.Н.В. Салогубова.

Участники совещания.Участники совещания.
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Директор школы-интерната № 6 
Римма Лушпаева, члены коллекти-
ва встретили профсоюзную делега-
цию в составе Путенко, Бирюковой и 
Кувшиновой очень тепло. Гостям по-
казали кабинеты, где дети занима-
ются учебой и творчеством. Потом 

в актовом зале состоялось вруче-
ние подарков. Дети поблагодарили 
гостей небольшим концертом: пес-
нями на жестовом языке, стихотво-
рением и видеозаписью небольшой 
театральной сценки.

Традиция дарить подарки подо-

печным различных интернатов (дет-
ских и взрослых) в Союзе «Воро-
нежское областное объединение 
организаций профсоюзов» заро-
дилась давно. У истоков этой бла-
готворительной деятельности сто-
яла предшественница Валентины 
Путенко на посту председателя об-
ластной организации профсою-
за работников потребительской ко-
операции и предпринимательства 
– Валентина Донских. Когда же она 
ушла на пенсию, то к сменившей ее 
Путенко перешли и все вопросы по 
организации благотворительности.

Прежде чем готовить свои подар-
ки, лидеры областных профсоюзных 
организаций всегда узнают, в чем 
больше всего нуждается интернат. 
Так было и на этот раз. Через Ольгу 
Кувшинову и председателя первич-
ной профсоюзной организации шко-

лы-интерната № 6 Лидию Олейнико-
ву областные профлидеры узнали, 
что образовательной организации 

не хватает ноутбуков, а слабослы-
шащие дети, которые здесь учатся, 
очень в них нуждаются…

ГОРДОСТЬ ПРОФСОЮЗА

ПРОФСОЮЗНАЯ ПОМОЩЬ

Песня строить и жить помогает

Лидер 
из лидеров

Урожай медалей

Добрая традиция

Авторский коллектив из образовательных организаций Советского 
района города Воронежа в составе воспитателя детского сада обще-
развивающего вида № 124 Юлии Поповой, работников детского сада 
общеразвивающего вида № 170 – музыкального руководителя Ксе-
нии Веретенниковой и воспитателя Ирины Раздобариной стал лауреа-
том конкурса на создание гимна Общероссийского Профсоюза обра-
зования. На заседании президиума комитета Воронежской областной 
организации профсоюза образования, состоявшемся 21 июня, отли-
чившимся воронежским авторам были вручены дипломы лауреатов 
музыкально-поэтического конкурса на создание гимна Профсоюза и 
Благодарственные письма Центрального совета Профсоюза.

Людмила ТОРЕЕВА

Председатель культурно-массовой комиссии профкома обучающихся 
Воронежского государственного технического университета (ВГТУ), 
специалист по учебно-методической работе отдела «Студенческий 
клуб» управления воспитательной работы и молодежной политики 
этого вуза Евгений Длинный стал победителем конкурса «Молодой 
профсоюзный лидер Воронежской области – 2023». Конкурс про-
шел 8-9 июня в рамках областного молодежного форума «Молодежь 
за профсоюз!». Место проведения мероприятия – санаторий имени 
Максима Горького Воронежа.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Воронежская областная организация Общероссийского Профсоюза 
образования показала высокие результаты в Спартакиаде среди ко-
манд трудовых коллективов членских организаций Союза «Воронеж-
ское областное объединение организаций профсоюзов»: I место в 
общекомандном зачете по легкой атлетике, I место – среди женских 
команд по волейболу, III место – среди мужских команд по волейбо-
лу. Победители и призеры были награждены медалями и дипломами.

Наталья ПОЛЯКОВА

Союз «Воронежское областное объединение организаций профсо-
юзов» ко Дню защиты детей, отмечаемому в России 1 июня, провел 
благотворительную акцию. Профлидеры 31 мая побывали в школе-ин-
тернате № 6 Воронежа для обучающихся с ограниченными возможно-
стями здоровья и от организаций профсоюзов области вручили детям 
подарки – ноутбук и сладости. Благородную миссию выполнили: пред-
седатель Воронежской областной организации профсоюза работни-
ков потребительской кооперации и предпринимательства Валентина 
Путенко, председатель Воронежской областной организации Обще-
российского Профсоюза образования Тамара Бирюкова и председа-
тель Советской города Воронежа районной организации Общероссий-
ского Профсоюза образования Ольга Кувшинова.

Людмила ТОРЕЕВА

Конкурс на создание гимна Об-
щероссийского Профсоюза образо-
вания проводился в первом полуго-
дии нынешнего учебного года. К его 
участию Исполнительный комитет 
Профсоюза пригласил как самоде-
ятельных авторов, являющихся чле-
нами Профсоюза, так и професси-
ональных поэтов и композиторов. 
Участникам конкурса была предо-
ставлена возможность приготовить 
творческую работу индивидуально 
или в соавторстве. Главное требо-
вание – подача на конкурс исключи-
тельно авторских проектов музыки 
и текстов (категорически не допу-

скалось использование существу-
ющих музыкальных и стихотворных 
произведений, созданных другими 
авторами). 

Всего на конкурс поступило 
144 заявки. Среди заявителей были 
работники детских садов, школ, ор-
ганизаций дополнительного обра-
зования детей, педагоги и студенты 
колледжей и вузов, представители 
первичных, территориальных и ре-
гиональных организаций Профсою-
за, поэты и композиторы, рядовые 
граждане.

По итогам работы профессио-
нального жюри, постоянной комис-

сии Центрального Совета Профсо-
юза по организационным вопросам 
и кадровой работе и постоянной 
комиссии по вопросам професси-
ональной подготовки и развития 
профсоюзного обучения, Исполни-

тельный комитет Профсоюза утвер-
дил победителей и лауреатов кон-
курса.

Победителями конкурса стали: ав-
торский коллектив в составе Вале-
рия Семенова и Романа Глуховского 

из Волгограда, Татьяна Дробыше-
ва из Москвы, авторский коллек-
тив в составе Алексея Симбирского 
и Владимира Никонова из Ульянов-
ска. Лауреатов конкурса – 29. 

Победители были награждены 
дипломами, Почетными грамота-
ми Центрального Совета Профсою-
за и денежными премиями. Лауреа-
ты – дипломами и благодарностями 
Центрального Совета Профсоюза.

Творческие проекты победите-
лей, исключительные права на тек-
сты и музыкальное сопровождение 
которых, в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации, 
будут переданы Профсоюзу, лягут в 
основу профсоюзного гимна.

Музыкальные произведения 
лауреатов конкурса, Исполни-
тельный комитет Профсоюза ре-
комендовал использовать на 
внутрисоюзных мероприятиях в 
качестве корпоративных песен 
Профсоюза (с согласия авторов 
и их обязательным указанием). В 
ближайшее время все творческие 
работы будут опубликованы на 
сайте Общероссийского Профсо-
юза образования.

Всего в конкурсе приняли участие 
7 профсоюзных активистов, пред-
ставляющих разные отраслевые 
профсоюзы Воронежской области. 

За два дня конкурсанты поу-
частвовали в пяти испытаниях: 
«Творческий отчет», «Визитная 
карточка», «Видеоролик», «Тести-
рование», «Дебаты».

Первое место, как мы уже упомя-
нули выше, занял Евгений Длинный. 
Напомним, что в 2020 году Длин-
ный, являвшийся в то время студен-
том 5 курса факультета информаци-
онных технологий и компьютерной 
безопасности ВГТУ, победил в кон-
курсе «Студенческий лидер Воро-
нежской области». Кстати, ему же 
тогда достался и приз зрительских 
симпатий… 

В конкурсе «Молодой профсоюз-
ный лидер Воронежской области – 
2023» на второе место вышла пред-
седатель первичной профсоюзной 
организации эксплуатационного ва-
гонного депо Лиски – структурного 
подразделения Юго-Восточной же-
лезной дороги Татьяна Быстрова, 
третье место – у заместителя пред-
седателя Молодежного совета Сою-
за «Воронежское областное объе-
динение организаций профсоюзов», 

старшего инженера акционерного 
общества «Концерн «Созвездие» 
Александра Волобуева.

Председатель Союза «Воронеж-
ское областное объединение орга-
низаций профсоюзов» Евгений Про-
няев наградил всех конкурсантов 
дипломами разного достоинства и 
памятными подарками.

Спартакиада прошла 3 июня в 
спорткомплексе «Центральный» 
Воронежа. Подробности о состяза-
нии нашей редакции сообщил глав-
ный технический инспектор труда 
Воронежской областной организа-

ции Общероссийского Профсоюза 
образования Петр Корельский.

Команды областной организации 
профсоюза образования по легкой 
атлетике и волейболу среди муж-
чин были сформированы из работ-

ников Воронежского государствен-
ного технического университета 
(ВГТУ).

Женская команда по волейболу 
была сборной – состояла из педа-
гогов образовательных организа-
ций Коминтерновского, Советского 
районов Воронежа и преподавате-
лей ВГТУ. Однако, несмотря на то, 
что женщины впервые играли вме-
сте, они сумели за короткий про-
межуток времени сдружиться и 
победить.

Эмоции зашкаливали, соревно-
вания прошли, как говорится, на 
одном дыхании.

Ю.С. Попова, И.В. Раздобарина, Ю.С. Попова, И.В. Раздобарина, 
К.Е. Веретенникова, Т.А. Бирюкова.К.Е. Веретенникова, Т.А. Бирюкова.

Е.П. Длинный.Е.П. Длинный.

Победители соревнований по волейболу.Победители соревнований по волейболу.

О.А. Кувшинова, В.В. Путенко и сурдопереводчик.О.А. Кувшинова, В.В. Путенко и сурдопереводчик.
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НАШИ ЮБИЛЯРЫ

ОХРАНА ТРУДА

Команда молодости

С душой и любовью

На охрану становись!

Выпускники-историки Воронежского пединститута собрались через пятьдесят лет

Удивительный педагог Воронежа отмечает пятидесятилетие трудовой деятельности

В детском саду Борисоглебска всемирный праздничный день отметили с размахом 

В конце июня прошла встреча выпускников 1973 года историко-педа-
гогического факультета Воронежского государственного педагогиче-
ского института (ВГПИ). Участники прежде всего отдали дань памяти 
своим выдающимся преподавателям. Вспомнили свою студенческую 
молодость. Встреча прошла на одном дыхании.

Татьяна МАСЛИНА (НИКИТИНСКАЯ), 
выпускница историко-педагогического факультета ВГПИ 1973 года, 

ветеран педагогического труда

Первого сентября – полувековой юбилей трудовой деятельности у чле-
на нашего профсоюза, педагога дополнительного образования Центра 
развития творчества детей и юношества «Радуга» Левобережного рай-
она Воронежа Татьяны Булгаковой. О становлении Татьяны Антоновны 
в профессии, преданности любимому делу и заслуженных наградах чи-
тателям «Профсоюзного щита» поведала ее коллега. 

Валентина БАШКАТОВА, методист Центра развития творчества 
детей и юношества «Радуга» Левобережного района города Воронежа

В этом году Всемирный день охраны труда в детском саду комбини-
рованного вида № 21 Борисоглебска прошел с особым размахом. К 
его проведению профсоюзный комитет привлек не только работников 
сада, но и воспитанников  и их родителей. 

Елена КАРКИНА, председатель 
первичной профсоюзной организации, 

воспитатель детского сада комбинированного вида № 21 Борисоглебска

Считаю, что наш факультет был 
особенным. Преподаватели учили 
нас не только предметам, но и пра-
вильному отношению к жизни. Учили 
мечтать. Учили дружить. Не берусь 
утверждать о выпускниках других 
лет, но мы после окончания вуза 
держим друг друга в поле зрения и 
регулярно встречаемся. Нынешняя 
встреча была юбилейной – состоя-
лась спустя полвека после оконча-
ния вуза. 

Готовясь к мероприятию, те из нас, 
кто живет в Воронеже, по максиму-
му собрали старые фотографии, сде-
лали слайд-фильм. На встрече мы 
смотрели его под песни нашей мо-
лодости, которые, кстати, до сих по-
пулярны у народа.

Наш декан, Юрий Александрович 
Гаврилов, наши любимые препода-
ватели, хоть и на фотографиях, но 
снова были с нами. Мы вспомина-
ли лекции и семинары, сдачу экза-
менов, археологическую, музейную 
и пионерскую практики, сельхозра-
боты, общагу и своих товарищей по 
комнате, экскурсии, спортивные со-
ревнования, смотр художественной 
самодеятельности… Мы снова были 
такими же неугомонными, активны-
ми, энергичными, как и полвека на-
зад – в нашей родной 325 аудитории, 
где у нас проходили все занятия!

Встреча пролетела на одном дыха-
нии. Но не кончается наша дружба. 
Мы договорились встретиться в сле-
дующем году.

В преддверии Всемирного дня ох-
раны труда, отмечаемого 28 апреля, 
в нашем детсаду были оформлены 
выставки стенгазет «Охрана труда» 
и лучших детских рисунков «Охрана 
труда глазами детей», обновлена ин-
формация на стендах по безопасно-
сти труда. 

Педагоги разработали, изготови-
ли и раздали родителям воспитанни-
ков буклеты «Безопасность условий 
пребывания ребенка в дошкольном 
образовательном учреждении», в 
которых была дана информация о 
правилах здорового образа жизни, 
болезнях органов дыхания, профи-
лактике детского травматизма, спо-
собах защиты от стресса, важности 
диспансеризации.

Воспитатели во всех возрастных 

группах провели беседы на темы: 
«Как вести себя в опасных ситу-
ациях», «Правила поведения при 
пожаре», «Опасные предметы», 
«Безопасность на улице». Беседы 
сопровождались красочными нагляд-
ными материалами. Дети активно от-
вечали на вопросы, вместе строили 
умозаключения о том, что можно де-
лать, а что нельзя, и почему.

В игровой форме воспитанникам 
рассказали о вредных и опасных 
предметах, о ситуациях, когда ребе-
нок находится один дома.

Для родителей были подготовлены 
консультации «Безопасность детей в 
быту» и памятки по охране труда.

Я, как председатель профсоюз-
ной организации, выступила на за-
седании комиссии по охране труда 

по теме: «Анализ причин производ-
ственного травматизма и професси-
ональных заболеваний в дошколь-
ных образовательных учреждениях 
и меры профилактики». 

Для работников детского сада 

утро Всемирного дня охраны труда 
началось с производственной гим-
настики «На зарядку становись!», 
где каждый получил заряд бодрости 
на весь рабочий день. 

Уполномоченный по охране тру-

да профсоюзного комитета провела 
для педагогов игру-тренинг «Стресс 
на рабочем месте». 

В конце трудового дня работники 
приняли участие в подготовленной 
членами профкома квест-игре «Ох-
рана труда – забота твоя». Все при-
сутствующие разделились на две 
команды: «Смешарики» и «Барба-
рики». Каждой предстояло пройти 
маршрут, состоящий из шести стан-
ций: «Блиц-опрос», «Травмпункт», 
«Аптечка первой помощи», «Тести-
рование», «Отгадай знак», «Эста-
фета». На станциях за правильно 
выполненные задания игроки полу-
чали буквы к ключевому слову. Пе-
дагоги быстро, дружно и слажен-
но преодолевали все этапы. Итогом 
стало собранное ключевое слово 
«БЕЗОПАСНОСТЬ».

Мероприятия, посвященные Все-
мирному дню охраны труда, про-
водятся для того, чтобы показать, 
каким образом создание и продви-
жение культуры охраны труда могут 
способствовать снижению травма-
тизма и связанной с работой заболе-
ваемости.

День знаний, 1 сентября, – волну-
ющий, с бантами и букетами, удив-
ленными глазами девчонок, впервые 
пришедших на занятия художествен-
ной гимнастикой в Центр разви-
тия творчества детей и юношества 
«Радуга» Левобережного района 
Воронежа.

Стройная, нарядная, приветливо 
улыбающаяся, встречает она своих 
учениц. В этом году для нее юбилей-
ное, пятидесятое 1 сентября!

Татьяна Антоновна Булгакова – пе-
дагог дополнительного образования, 
Отличник народного просвещения, 
награжденная Почетной грамо-
той Центрального Совета Всесоюз-
ной пионерской организации име-
ни В.И. Ленина, Почетной грамотой 
Центрального комитета Всесоюзного 
ленинского коммунистического сою-

за молодежи, Почетной грамотой 
Министерства просвещения РСФСР 
и Республиканского комитета 
профсоюза работников просвеще-
ния, высшей школы и научных уч-
реждений РСФСР.

Татьяна Антоновна – победитель 
первого Воронежского областного 
конкурса «Сердце отдаю детям».

Когда-то, в далеком 1972 году, 
после окончания Смоленского го-
сударственного института физи-
ческой культуры, получив звание 
кандидата в мастера спорта по ху-
дожественной гимнастике, она пе-
реступила порог спортзала Дома 
пионеров и школьников Левобереж-
ного района Воронежа. Перед ней 
стояли маленькие и чуть постарше 
девочки. Она многое знала и умела, 
а вот как научить этому юных гим-

насток, ей еще только предстояло 
постичь.

Слова Гете «Учатся у тех, кого лю-
бят», стали ее путеводителем на дол-
гом педагогическом пути.

Дополнительное образование де-
тей – это особый вид образования, 
сюда приходят только по желанию, 
и никто не удержит, не заставит де-
тей заниматься, если им будет не-
интересно, если им 
это не нравится. 

Художественная 
гимнастика – непро-
стой вид спорта! Фи-
зические нагрузки, 
растяжки, «сложные 
отношения» с гимна-
стическими предме-
тами: булавами, ска-
калками, мячами, 
обручами, и тем уди-
вительнее, что дети, 
пришедшие к Татьяне 
Антоновне, не броса-
ют тренировки, а за-
нимаются по 5-8 лет, 
ставят собственные 
рекорды, участвуют в 
соревнованиях, полу-
чают спортивные раз-

ряды. За полвека работы у Татьяны 
Антоновны – сотни выпускниц. Для 
кого-то это стало ступенькой в про-
фессию: институты физкультуры, 
хореографические училища стра-
ны. Уже три ее воспитанницы вы-
росли до коллег, педагогов допол-
нительного образования «Радуги». 
Для многих же художественная гим-
настика – яркие воспоминания дет-

ства и любовь к спорту, привитая 
педагогом. Выпускницы приводят к 
любимой Татьяне Антоновне своих 
дочек и внучек.

Татьяна Антоновна считает, что 
педагог должен чувствовать ребен-
ка, беречь доверие детей, так как 
это является вершиной его взаимо-
отношений с воспитанниками. 

«В своей работе, – делится она, – 
я ориентирую девочек на выполне-
ние любого дела и задания с душой 
и любовью, учу их с пользой прожи-
вать каждую минуту, доставляя ра-
дость себе, окружающим и близким 
людям».

Закончились занятия, но девчон-
ки не спешат убегать в раздевалку, 
они обнимают своего педагога, при-
касаются к ее руке, как будто хотят 
унести с собой частичку ее теплоты 
и добра.

Именно любовь к детям, любовь 
к своей профессии дает Татья-
не Антоновне силы день за днем 
входить в спортивный зал к юным 
гимнасткам и по крупицам переда-
вать им свое мастерство и любовь 
к такому красивому, грациозному 
виду спорта, как художественная 
гимнастика.

Пятьдесят лет спустя.Пятьдесят лет спустя.

Т.А. Булгакова (в центре) Т.А. Булгакова (в центре) 
со своими ученицами, 2010 год.со своими ученицами, 2010 год.

Охранять труд – дело увлекательное.Охранять труд – дело увлекательное.


